

EDUSI «CONECTANDO OVIEDO»

«La Fábrica Digital» constata la evolución de Ventanielles y Guillén Lafuerza

Un estudio socioeconómico incluido dentro de la Estrategia de Desarrollo Sostenible e Inclusiva (EDUSI) y cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) ha pulsado la opinión de casi cuatrocientos vecinos de ambos barrios de la ciudad

Elena Casero, Oviedo

Las concejalías de Economía, Transformación Digital y Políticas Sociales del Ayuntamiento de Oviedo han puesto en marcha el proyecto «La Fábrica Digital», incluido dentro de la Estrategia de Desarrollo Sostenible e Inclusiva (EDUSI) «Conectando Oviedo 2016», cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER), con el objetivo prioritario de capacitar a la población de los barrios de Ventanielles y Guillén Lafuerza en competencias digitales, que permita mejorar la empleabilidad y disminuir la brecha digital. El proyecto incluye, entre otras actuaciones, la realización de un estudio socioeconómico que «llevamos a cabo a través de un total de 370 encuestas tanto a personas individuales, como asociaciones, colectivos vecinales o comercio con la intención de conseguir un análisis DAFO y establecer estrategias de cara al futuro», apunta la responsable del programa.

Para la realización del mencionado análisis de Ventanielles y Guillén Lafuerza se ha pulsado la opinión de la población, incluyendo empresarios radicados en la zona, alumnado de los colegios públicos de ambos barrios y representantes de asociaciones y colectivos vinculados al área objeto de estudio. A través de estas entrevistas se ha podido conocer cuáles son las principales problemáticas percibidas y los aspectos negativos y positivos asociados a las mismas. Además, los datos extraídos de las encuestas se han complementado con el uso de fuentes estadísticas oficiales como el INE, SEPEPA, Servicio de Estadística del Ayuntamiento de Oviedo u otros departamentos municipales, además de bibliografía proveniente de trabajos científicos y académicos.



Una jornada de la «Fábrica Digital» en el Palacio de Exposiciones y Congresos. | Cedida a LNE

Entre los aspectos positivos más relevantes, las personas encuestadas señalan la tranquilidad, buena convivencia y cercanía vecinal dentro de su barrio. La presencia de servicios públicos y equipamientos municipales en Ventanielles también está muy bien valorada por parte de las personas encuestadas. Asimismo, se reseñan positivamente la facilidad para la presencia de zonas verdes y la proximidad al centro de Oviedo y al Hospital Central Universitario de Asturias (HUCA).

A tenor de los datos aportados por las encuestas y los servicios estadísticos se detectan cuatro problemáticas fundamentales en ambas zonas. La primera, el deficiente estado de

muchas viviendas y edificaciones residenciales, que se concentran mayormente en las viviendas originales del Polígono de Ventanielles y en las edificaciones del Patronato y El Bloque, en Guillén Lafuerza. La antigüedad de estas construcciones ha derivado en problemas como la falta de envolvente acústica y térmica, presencia de humedades y grietas, deficiencias en la cubierta y carencia de ascensores o rampas de acceso que persisten en la actualidad debido, en gran medida, a la carencia de recursos económicos para acometer actuaciones de rehabilitación de gran calado. Esta circunstancia ha provocado la marcha de las personas más mayores y una falta de atracción por

parte de los más jóvenes, lo que podría ahondar en la desigualdad social existente y derivar en dinámicas segregadoras al relegar estas zonas a los pobladores con menor poder adquisitivo.

Por otro lado, en Ventanielles y Guillén Lafuerza se concentran grandes niveles de contaminación, tanto atmosférica como acústica. Esto viene principalmente determinado por la elevada circulación de vehículos en la zona, centrada sobre todo en la A-66, la calle Tenderina, el eje de las calles Manuel Llana y Los Rotaesales y la entrada a la zona del Rubín. La elevada contaminación atmosférica está, generalmente, asociada a problemas respiratorios. Por otro lado,

la contaminación acústica puede provocar trastornos del sueño, derivando en problemas como estrés y ansiedad.

El desempleo en la zona objeto de estudio es muy alto, sobre todo en Ventanielles. Los elevados niveles de paro, junto con la habitual precariedad del trabajo y los bajos salarios, podrían derivar en gran parte de los reducidos niveles formativos presentes en ambas zonas. Esta problemática se puede agravar en el tiempo, dado que la población estudiantil en la zona objeto de análisis es inferior en términos porcentuales a la del conjunto de Oviedo. La brecha socioeconómica con el resto del concejo podría seguir agrandándose.

Otra de las evidencias derivadas de la encuesta es una marcada dualidad socioeconómica dentro de Ventanielles, en concreto entre las zonas edificadas originalmente y el área más moderna. Así, se detecta un Ventanielles con centro neurálgico en la plaza Lago Enol y otro cuyo centro podría ser la plaza de Pierre de Coubertin. El primero tiene rentas más bajas, viviendas en peor estado de conservación y mayor desempleo. El segundo, por el contrario, aglutina a vecinos con mayor poder adquisitivo, con viviendas más modernas y mejor dotadas y menor desempleo. La persistencia de esta desigualdad intrabarrial puede derivar a largo plazo en el establecimiento de zonas socialmente muy segregadas a causa de la renta.

«La Fábrica Digital» está incluida en la Estrategia de Desarrollo Urbano Sostenible e Integrado (EDUSI) «Conectando Oviedo», que está subvencionada por el FEDER en el marco del Programa Operativo Plurirregional de España 2014-2020. La actuación afecta al objetivo temático 9: «Promover la igualdad, la salud y la inclusión social».

La EDUSI «Conectando Oviedo» está subvencionada en un 80% por el FEDER en el marco del Programa Operativo Plurirregional de España 2014-2020



Cofinanciado por
la Unión Europea



MINISTERIO
DE HACIENDA
Y FUNCIÓN PÚBLICA



Fondos Europeos



OVIEDO
AYUNTAMIENTO